



萱尾川水害現場（平野）

たなみ山

号行具
第発桐生民クラブ

治山治水 千年のつけ

田上川が大戸川になつても大被害続出（中の一）

山本文良

田上川を源流とした野洲川・草津

川・田上川・宮川。さらに天神川等の流域も毎年定期便のようになつて、

くる台風や集中豪雨に悩まされ続けたのです。

記録によると、牧、平野は貞享・元禄年間（一六八四～一七〇四）には度重なる堤防決壊、土砂流入のため水田は、埋没、排水不能、さらに地下水が上昇して邸地も湿地と化してしまいました。

それまでは、現在の上田上支所の南を流れる「古川」を中心に入り込んで堂へ流れていったようです。

新川筋の完成を記念して「田上川」

を「大戸川」と改められたのもこの時です。

村人の喜びも束の間。翌年（宝永五年）大戸川決壊。流域の中野、芝原六八戸流失。死者三名等が出たのです。このため、中野、芝原も現在地へ移住を開始しました。

しかし、当時の膳所藩は、住宅の復興より水田の土砂除去を命じたと

さらに宝永六年。大洪水が芝原を襲い、堤防約二五〇間が破壊されて

このため、後ろの山手へ移住を余儀なくされたのです。

また、宝永四年（一七〇七）田上川の果てしなく続く天災や人災を未然に防ぐため、牧の奈良街道黒波の渡しから堂までの流路を人夫五千余を投入して大改修されました。

それまでは、現在の上田上支所の南を流れる「古川」を中心に入りこんで堂へ流れていったようです。

新川筋の完成を記念して「田上川」

を「大戸川」と改められたのもこの時です。

五年）大戸川決壊。流域の中野、芝原六八戸流失。死者三名等が出たのです。

このため、中野、芝原も現在地へ移住を開始しました。

しかし、当時の膳所藩は、住宅の復興より水田の土砂除去を命じたと

さらに宝永六年。大洪水が芝原を襲い、堤防約二五〇間が破壊されて

います。

明けて宝永七年。牧木遣口堤防決

壊。

鍬・鋤・モッコしかなかつた時代

に大戸川の流路変更や三年続きの大

被害。家は流され田圃は土砂の下。

着のみ着のまま。食べる米もない。

それでも、一刻も復興の手を休むこ

とのできなかつた当時の人々のご苦

労。おそらく想像を絶するものがあ

つたことでしよう。

「死んだ方がましだ。」とは全くこ

のことと、この世の生地獄だったと思われます。

それから三〇年後の寛保元年（一

七四一）牧・平野・中野・芝原・新

免・桐生・岡本・馬場・部田の九村

が、膳所藩より六ヶ所の新砂溜を命

ぜられました。

これはおそらく、大戸川並びに草

津川の堰堤作りだと推測されます。

ここで、初めて草津川が出てきま

すが、きっと被害が蓄積されて手を

つけずにはいられなかつたものと思

われます。

その証拠は、九ヶ村の庄屋が草津宿

の助郷免除を願い出ていることです。

大被害は、上流だけではなく下流

の助郷免除を願い出ていることです。

大被害は、上流だけではなく下流

の助郷免除を願い出ていることです。

大被害は、上流だけではなく下流

の助郷免除を願い出ていることです。

大被害は、上流だけではなく下流

の助郷免除を願い出ていることです。

大被害は、上流だけではなく下流

決壊により、堂二三戸のうち二〇戸流失。新免も古屋敷（田上中学校一帯）より高台へ移住を始め、現在の形になつたのです。

嘉永元年（一八四八）中野は、集

木川・明曾川・大塚川決壊。繩張垣

（中野南部）付近は、水深一丈（三

・三m）。家屋全壊九。牛四頭溺死等

を出し、後に助郷（参勤交代の大名

の荷物運び）が免除されています。

当時としては、助郷免除なんて許

されることではなかつたのです。

しかし、それが許されたというこ

とは、如何に大きな被害だつたとい

うことになります。

寛政二年（一八五五）草津川は、

今のは桐生新橋付近で決壊。死者一名

他一部高台へ移住開始という記録も

あります。

こうした記録をたどると、大島居

を除く七ヶ村は、総べて水の大被害を

受け、高台へ移住避難したのです。

それでも先人は、あらゆる苦しみ

に耐え生き抜いて、今日の基盤を築

いて下さつたのです。

しかし、住家は安定しても堤防決

壊・田園への土砂流入は、繰り返さ

れています。いや、そればかりで

はありません。

